
「氣勢恢宏的龍德殿說拆就拆

了？」「為何不能改造成封神主題公

園？」內地暑期檔電影《封神第一部：朝歌風雲》

（以下簡稱《封神》）熱播，除了電影本身，人們也關

注到，耗費了大量資金和精力打造的布景龍德殿沒有能保留

下來，就連片中飾演姜子牙的演員黃渤亦稱內心充滿惋惜之

情。導演烏爾善籌備該片九年，深入調研了中國20多個省

份、40多家博物館以及120多個場景，劇本用心，場地設計精

美，可謂內地奇幻電影領域的一次巨製。如今觀眾只能在電影

中感受精緻場景，不免心生遺憾。由此，口碑電影衍生處所如

何繼續「發熱」，再度成為熱議話題。影視製作和文旅開發這

兩條線，是否有可能在電影立項時就相交？ 影評人

和旅遊規劃學者接受香港文匯報訪問時提出了

深度解讀。

◆香港文匯報記者 江鑫嫻、任芳頡 北京報道
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影視製作影視製作++文旅開發文旅開發 跨界融合路在何方跨界融合路在何方？？

暑期檔電影《封神》7月20日上映，目
前票房已破17.5億元（人民幣，下

同）。無論是對烏爾善而言，還是對整
個中國電影市場來說，《封神三部曲》
的創作過程都屬「慢工出細活」。九
年來，烏爾善幾乎把所有精力都投入
於此。他透露，2014年6月第一次
開策劃會時，這個以《封神演義》
故事為題材的系列電影劇組便邀請
了民俗學、歷史學、人類學、社會
學等方面的學者，挖掘原著價值，還
梳理了《列國志傳》《武王伐紂平
話》，以及《史記》《尚書》等其他重
要文本裏對相關歷史的描寫，僅劇本寫作
就耗時四五年。

中外深入考證 造「博館級」道具
創作、打磨劇本的同時，烏爾善帶領編劇
團隊等走訪了河南、陝西、山西等地的殷商
時期文化遺址和博物館，對道具、布景的要
求亦是「博物館級別」，但又不能是博物館
陳列物的仿製品，包括餐具、屏風等所有道
具均為重新創作。主創團隊還一起到新西
蘭、美國調研，再綜合國內各種因素，建立
起劇組的工業化執行標準。2018年開機
時，劇組工作人員超2,000人，三部連拍為
期一年半。

木雕傳承人參與 有氣勢有細節
在觀影過程中，很多觀眾都被龍德殿父子
對峙那場戲深深震撼，現場霸氣奢華的場景
也為這場對決提升了氛圍感。為還原歷史記
載中商王朝氣勢磅礡的朝歌城，劇組專門在
青島搭建了一座佔地800畝土地，總計三萬
平米的影棚。其中，龍德殿的搭建規制最
高，不僅採用王室宮殿式設計，規模體量更
是大於現實中的宮殿。這一內部挑高達17
米的實景，設計始於2017年，一年多後，
才開始進攝影棚搭建。殿內裝飾工藝採取了
中國古代傳統的木雕、泥雕、石雕等雕刻方
法，運用圓雕、浮雕、高浮雕、鏤雕等不同
的手段來處理200餘種裝飾構件，且翻製總
量多達1,500多件，其中沒有一盞宮燈是完
全相同的。
大殿內，商王背後有一面巨大的屏風，外
觀參考了上古史相關文獻中的紋樣，採用了
殷商圖騰饕餮，以及「玄鳥生商」和三十一
代商王的歷史故事，由浙江東陽木雕、安徽
歙縣木雕等「非遺」傳承人來共同完成。
不少觀眾在觀影後表示，希望可以開放大
殿參觀，或打造封神主題公園，供大家沉浸
式體驗。然而，令人感到惋惜的是，這座大
殿早前已被拆除。有網友表示，這些工匠們
的付出和努力沒能繼續「發熱」，實在讓人
心疼。
還有網友探訪劇組搭建在青島山裏的實景
周朝國都西岐後發現，該劇殺青後，那裏已
閒置多年。對此，不少網友提出，閒置太可
惜，希望這一實景可以修復並對外開放，讓
遊客身臨其境「觸摸」《封神》。

轉型文旅項目 需資本和運營能力
「中國電影業經過多年發展，為什麼不能像迪士尼、環球影城等公司一樣，

通過電影的成功帶動主題公園以及衍生品銷售的繁榮呢？」北京觀眾劉先生在
觀影後表示，將封神大殿及相關場景保留下來，打造封神主題樂園，不僅能
為遊客提供更好旅遊體驗，同時也能為當地帶來經濟效益。此外，還能為電
影愛好者提供一個實景觀影和沉浸式體驗場所，促進電影產業發展，一舉
多得。
對此，執惠集團創始人、董事長劉照慧認為，一部電影暢銷後，如何
將其拍攝場景轉變為文旅產業或主題公園，並形成相關系列衍生品，
內地業界還需不斷「修煉」。他表示，內地電影業和文旅產業之間
存在顯著行業差距，涉及從電影製作到文旅項目持續運營的轉
變。目前內地電影產業僅憑借內容製作所產生的勢能，不
足以實現向文旅項目的轉變。這種轉變需要強大的資
本投入和全方位的運營能力，而將電影轉變為文旅

衍生品並在市場上獲得銷售空間，更需要產
業化運營的深度能力。

「不少人不捨得拆
除封神大殿，倡建主
題公園，除了心疼巨
額投資外，還有對強

娛樂型中國傳統文化影視主題公園的一個期
待。」北京聯合大學旅遊學院教授李享在接
受香港文匯報專訪時表示，影視主題公園將
電影和旅遊連接，是典型的文旅融合產業。
內地文旅產業融合發展有待深化，各方均需
增強文旅產業融合意識。電影從業人員需關
注長線投資，從大周邊、大衍生產業的角度
去考慮未來電影衍生的可能性。同時，也需
要一些有計劃發展影視旅遊的地方政府積極
推動，搭建平台，建立健全體制機制，促進
產業融合。

李享表示，就封神大殿這一個案而言，電
影立項初期或許並無未來相關主題公園類衍
生規劃，因此，可能主要涉及客觀和主觀兩
個方面的規劃制約。客觀方面的關鍵或許
在於土地問題，不同類型的土地用途不能
隨意切換。類似案例表明，由於土地使
用性質問題而不得不拆除。主觀方面，

在建設初期，投資方已有提前謀劃，
預期收益主要涉及收益額、收益

率、收益周期、收益形式和收益
可能性。相較於主題公園投資

而言，一般的電影投資可
能更多的是追求短期投

資回報。「達到預期
效果後，且電影

置景多為臨時性建築，則多會拆除。」
針對不少網友倡建影視主題公園的問題，

李享表示，影視主題公園將電影消費和旅遊
消費連接，是典型的文旅融合產業。雖然一
些地方政府推出了以影視旅遊為主題的招商
項目，但影視製作無論在置景還是拍攝，都
以藝術作為標準，而非以當地是否適合做影
視旅遊、甚至主題公園為標準，因此目前影
視製作和地方影視文旅招商多是兩條平行
線。「如果這兩條平行線在電影投資立項時
就相交的話，那麼封神大殿的歸宿可能會不
同。」她說，「這就反映出目前內地文旅融
合尚不夠深入。同時，我們也能看到，很多
地方政府正積極努力。最終如何能達成一
致，還需要不斷摸索以及具有開拓性的成功
案例出現。可以嘗試通過建立相關體制機
制，搭建相關平台促進產業融合。」

具備融合意識才能促成項目落地
李享還提到，作為投資方、製作方，需要

有產業融合意識，才可能最終促成融合項目
的落地。影視主題公園旅遊方面，影視製作
是上游源頭。如今不少電影從業人員已開始
關注周邊產品等除電影本身以外的項目，這
些周邊產品距離電影這個「圓心」很近，涉
及的多為短期回報。而影視主題公園是長線
投資，涉及如何增強產業融合意識和投資理
念，是一個較為宏大的問題。未來，需要更
多的電影投資人、製作方，關注長線投資，
從大周邊、大衍生產業的角度去考慮未來電
影衍生的可能性、以延展其產業鏈。在這個
過程中，也需要一些有計劃發展影視主題公
園的地方政府的積極推動，搭建平台推薦自
己，以促進影視主題公園落地，走出中國傳

統文化影視主題公園的發展路徑。

電影《封神》走的是從「預設爛片」到
「院線黑馬」的「低開高走」路線。上映
前的諸多質疑令其在點映期間票房暗淡，
排片寥寥無幾。但票房沒有辜負劇組的
「精耕細作」，隨着口碑的發酵，票房從
首日的4,911萬元，一路逆襲至單日最高
1.6億元。截至8月9日12時，《封神》
票房超17.5億元，觀影總人次超4,000
萬。「你一票我一票，助力聞太師早日回
朝。」影迷自發地花式安利，更是讓《封
神》持續霸屏熱搜榜。據預測，該劇最終
總票房將突破23億元。

演員半年集訓百煉成鋼
《封神》之所以能「封神」，除了劇

本用心、場景設計精美外，影片拍攝的
過程更彷彿是一個藝術品的雕琢過程，
所有台前幕後人員都精益求精，萬分投
入。
「飾演質子的青年演員情感很投入，

人物豐富且形象鮮活」「有血有肉的成
長故事，幾個年輕演員選得特別
對」……電影上映以來，越來越多的觀
眾對年輕演員的表現給予好評。
據悉，《封神》從 2017 年開始在全

球範圍內進行大規模演員選拔，製作團
隊從15,000名演員中海選出1,400名由導
演親自面試，最終篩選出30多名演員進
行長達半年的封閉式集訓。集訓的內容
以「禮、樂、射、御、書、數」的「君

子六藝」為基礎，開設表演、武術、馬
術、弓箭、鼓樂、中國文化史、塑身、
影片賞析等課程。演員們每六周都要進
行一次匯報演出，集中展示訓練成果。
一位扮演宮女的群演告訴香港文匯報

記者，劇中宮女幾乎沒什麼鏡頭，但劇
組還是會讓禮儀老師培訓一整天，衣服
髮飾也很講究。

極致自律費翔圈粉三代
「以前都羨慕紂王，現在羨慕小狐

狸。」許多人衝着「小鮮肉」去看《封
神》，最後卻被費翔飾演的商紂王迷
住。身形高大雄健，神態不怒自威，費
翔在拍攝該片時已經59歲，身材管理竟
絲毫不輸戲中年輕演員。
從為期三個月的武術、馬術、擊鼓訓

練，到長達一年多時間嚴格控制飲食和
塑身鍛煉，讓費翔擁有了一副令人信服
的武將外形。他的自律贏得了媽媽粉到
孩子粉的青睞。媽媽粉們表示，「費叔
叔」不光會演戲，還唱跳俱佳、出演音
樂劇，聲台形表樣樣拿得出手。在一場
場路演中，他的敬業、風度與修養收穫
了大批年輕粉絲。大家紛紛表示，看完
電影迷上了媽媽追過的偶像。
大批網友在費翔的社交賬號下刷屏：

「費翔老師是我從小追到老的明星！」
「《封神》推動了很多年輕人了解中國
傳統文化，謝謝大王！」。
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建立健全體制機制
促進文旅產業融合

暑期檔先抑後揚 全情投入打動觀眾

◀商紂王飾演者費翔贏得眾
多粉絲青睞。 網上圖片

▶電影《封神》正在內
地熱映。 網上圖片

▲封神大殿裏所有細節都是參考了
各個博物館不同時期的歷史文物，
由數百名藝術家和工匠經過數月完
成。 網上圖片

▲殿內裝飾工藝採取了中國古代傳
統的木雕、泥雕、石雕等雕刻方
法。 視頻截圖

▲氣勢宏偉的封神
大殿。網上圖片


